

# EL CORREO

Año XXIII

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, 1'50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 15. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Lunes 23 de Junio de 1902

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 3.068

## EL SUCESO DE BARCELONA

El inopinado regreso del Sr. Canalejas a Madrid, á causa de los incidentes ayer ocurridos en Barcelona á raíz de su llegada, da motivo á los periódicos para manifestar sus impresiones, distinguiéndose principalmente, por la dureza de sus ataques al Gobierno. *El Liberal*, aunque también *El País* expresa algunas censuras.

Los demás periódicos, representantes de diversos matices de opinión, aprecian, sin embargo, los sucesos de distinto modo, siendo de ello buen ejemplo los juicios que anoche expresaron *La Epoca* y *El Español*.

El mismo *Imparcial*, tan benévolo para el Sr. Canalejas durante su viaje de propaganda, expone estos juicios:

«Al Gobierno liberal le ha prestado el capitán general de Cataluña un fiaco servicio, porque ahora el Sr. Canalejas y sus amigos se presentarán como víctimas del Sr. Sagasta y sus compañeros de Gabinete.

Sin embargo, lo positivo es que, por su propia naturaleza, el viaje del insigne orador á la Ciudad Condal revestía un carácter de temeridad, visible á muchas leguas y no pocos días de distancia.

Tal vez haya sido para el Sr. Canalejas el mejor de los golpes de fortuna el que le ha deparado el tacto gubernamental del general Bergés.

Mas, en calidad de periódico, que sirve la causa del interés común con una sinceridad profunda; que ha creído ver y ha manifestado lo que á dicho interés servían el viaje y la propaganda del Sr. Canalejas; que no ha escatimado á este señor su auxilio ni su aplauso siempre y en todo lo bueno, *El Imparcial* debe hacer constar que la ida del elocuente orador á Barcelona era por su naturaleza misma peligrosísima; que si el Sr. Canalejas lo ha reconocido así al cabo, y se ha aprovechado de la torpeza del general Bergés para huir del escollo, ha procedido hábilmente; pero que ni esta retirada es un triunfo, ni se necesitaba de mano oculta para preparar acontecimientos que por sí propios estaban preparados, ni á lo ocurrido cabe darle mayores proporciones que las que por sí mismo tiene.»

Aparte de apreciaciones injustas sobre la conducta del general Bergés, que no podemos aceptar, en el fondo de la cuestión que trata *El Imparcial*, procede este colega con gran espíritu de justicia, viendo los sucesos en la medida y á la luz que les corresponden.

A cuantos han tenido la curiosidad de leer la prensa de Barcelona estos días, fácil ha sido presumir que allí se suscitarían disgustos á causa del hervor manifiesto de pasiones contradictorias; y por esto mismo se explican muy bien las precauciones tomadas por la digna autoridad militar de Cataluña.

En cuanto á detalles del suceso ocurrido delante de la casa del Sr. Bosch y Alsina—que relatan de distinto modo la versión oficial y algunos corresponsales—ya dijimos nosotros anoche, al expresar opinión propia, que debían esperarse mayores esclarecimientos para formar juicio definitivo, pero esto no es obstáculo para que creamos con firmeza, como ya hemos dicho, que en Barcelona estaban los ánimos preparados de modo que era inevitable el choque de sentimientos encontrados, no pudiendo á nadie sorprender, como dice oportunamente *El Imparcial*, lo que allí ha ocurrido.

Con un motivo ó con otro, el disgusto era inevitable que se produjera.

## CUBA Y FILIPINAS

**Campaña anti-imperialista en los Estados Unidos.—Discusión en el Senado norte-americano.—La situación en Cuba.—Pensión á Máximo Gómez.**

En estos últimos días la atención del Parlamento de los Estados Unidos se ha fijado especialmente sobre los asuntos relativos á Filipinas y Cuba.

Se ha discutido con singular interés en el Senado un «bill» en que se regulan todas las cuestiones de administración y política que entraña el gobierno del archipiélago Filipino. El autor de este «bill» es el eminente historiador Mr. Cabot Lodge.

Con este motivo, el partido anti-imperialista ha seguido su obstinada campaña, y cada día cuenta con más adeptos, entre los cuales debe citarse á Mr. Schurman, presidente de la gran Universidad Cornell y presidente que fué de la primera comisión de Filipinas.

Durante varias semanas, una comisión del Senado ha examinado las numerosas acusaciones formuladas contra la conducta del ejército yankee en la campaña de Filipinas. Algunas revelaciones referentes á actos de crueldad y á los métodos de represión empleados por ciertos generales, han producido general indignación. Se ha comprobado que algunos soldados americanos practica-

ron con los indígenas una especie de suplicio, llamado la «tortura del agua». Después se ha dicho que un general, nombrado Smith, ordenó que se hiciera en Samar una matanza de todos los varones menores de diez años.

Tal noticia causó unánime sentimiento de horror, que ha reflejado la prensa. «La Tribuna», de Nueva York, compara á dicho general con Herodes, y el «Journal» le llama sanguinario asesino.

El debate en el Senado acerca de Filipinas, ha revestido importancia. En él han intervenido gran número de oradores partidarios de la independencia de aquellas islas, convencidos de que no es posible mantenerlas por la fuerza bajo el dominio de los Estados Unidos.

Un senador demócrata del Tennessee, Mr. Carmack, ha expresado con enérgico lenguaje las ideas de la gran masa de norteamericanos que combaten la doctrina imperialista.

«La Libertad» dijo—es el único profesor que puede enseñar las lecciones de la libertad. Ningún pueblo ha aprendido jamás el «self government» bajo el poder de un amor; ningún pueblo ha aprendido nunca á gobernarse viviendo bajo el dominio de un poder extranjero.»

Algunos días después, el veterano del Senado, Mr. Hoar, orador ilustre, se expresó en idéntico sentido. Luego de haber mostrado, en un discurso que duró varias horas, las consecuencias de la política colonial que han emprendido los Estados Unidos, declaró: «El pueblo americano tendrá que responder á esta pregunta. Podrá hacerlo en seguida; podrá reflexionar durante veinte años, un siglo, una generación antes de contestar; pero no se escapará de esto; Podéis legítimamente comprar con dinero ó adquirir por la fuerza brutal de las armas el derecho de dominar contra su deseo á un pueblo rebelde é imponerle la Constitución que vosotros y no él juzgare más conveniente?»

En cuanto á Cuba, confirmase que la situación económica empeora de día en día. Hay millares de obreros sin trabajo y muchas fábricas de azúcar se han cerrado. Los plantadores de caña no tienen dinero ni están en condiciones de contraer préstamos para atender á los gastos de la explotación. Al propio tiempo la situación financiera es difícil por los excesivos gastos de la administración provisional norteamericana.

Los periódicos de toda la isla declaran que la pobreza es general. Si continúa el presente estado de cosas, dentro de dos ó tres meses muchas gentes se verán privadas hasta de los alimentos, siendo fácil que con este motivo se produzcan motines.

El periódico norteamericano la «Post», de la Habana, afirma que la crisis es debida en gran parte á la política fiscal del Senado yanqui, que es—dice—una vergüenza para la nación americana.

«La Tribuna», de la Habana, dice que si los Estados Unidos no se apresuran á establecer la reciprocidad, Cuba negociará probablemente un tratado de esa índole con Inglaterra; pero olvida dicho periódico que, en virtud de los lazos que le sujetan á la nación norteamericana, Cuba no puede, sin la aquiescencia de ésta, tratar con potencia alguna.

Estas consideraciones habrán influido, sin duda, en el ánimo del presidente Roosevelt, decidiéndole á presentar al Parlamento su último Mensaje, de que ya tienen noticia nuestros lectores, y también deben haber contribuido á que la mayoría del Senado norteamericano, encargada de las relaciones comerciales con Cuba, haya llegado á un acuerdo para la reducción recíproca de las tarifas aduaneras, rebajando en un 20 por 100 los derechos arancelarios en las dos Repúblicas durante un período de cinco años, según se afirma en un telegrama publicado por «The Times», de que ayer dimos cuenta.

En cuanto al rumor que circuló hace días y que luego se ha desmentido acerca de que Máximo Gómez habrá recibido de los yanquis la cantidad de 25.000 dólares para que retirase su candidatura presidencial frente á la de Estrada Palma, lo único cierto es que fué presentada á la Cámara cubana una proposición pidiendo la pensión anual de seis mil dólares para el ex-generalísimo de los insurrectos; pero éste se ha negado resueltamente á aceptar favores de esa naturaleza, hasta que todos los veteranos del ejército de la independencia hayan recibido los atrasos de sueldos que se les deben.

Hacemos constar que las noticias precedentes las tomamos de «Le Temps», al cual se las ha comunicado sus corresponsales en New York y la Habana.

## Coronación de Eduardo VII

### Programa oficial de las fiestas.

Las fiestas de la coronación de Eduardo VII durarán doce días. He aquí el programa definitivo de las fiestas:

23 de Junio.—Llegada á Londres de los representantes de las potencias. Comida en el palacio de Buckingham. Recepción.

24.—Gran recepción de los enviados extranjeros. Cena de gala en el palacio de Buckingham.

25.—Recepción de los primeros ministros de las colonias. El príncipe de Gales les ofrecerá una gran comida en el palacio de Saint James, como á los príncipes y demás enviados.

26.—Ceremonia de la coronación en Westminster. Esta será larga, y durará probablemente desde las diez de la mañana hasta las cuatro de la tarde. Por la tarde, comida de familia entre los miembros de la real cortejo, recorrerá las principales calles, plazas y avenidas de la capital. Por la noche, recepción de los soberanos en el palacio de Lansdowne, donde el marqués de este nombre les ofrecerá una fiesta brillante.

28.—Revista naval en Spithead, donde no habrá menos de 338 navíos. Los reyes llegarán en el yacht «Victoria-and-Albert». Pasarán la noche siguiente en este barco. Los príncipes volverán á Londres terminada la revista.

29.—Gran comida á los embajadores y ministros.

30.—Función de gala en la Ópera, con asistencia de los reyes.

1.º de Julio.—Gran fiesta en Windsor.

2.—Los príncipes y los enviados se despidrán de los soberanos. Los reyes aceptarán una gran comida en el palacio del marqués de Londonderry.

3.—Los reyes asistirán á una ceremonia religiosa en San Pablo. Luego irán á la City á almorzar en Guilhall.

4.—Recepción en el ministerio de Indias, con asistencia de los reyes.

5.—Gran comida á los pobres. Aún no se ha determinado el día en que la reina Alejandra ofrecerá una gran comida á 10.000 criados.

## Príncipes y embajadores

Berlín 22.—Un despacho de Baden dice que el príncipe heredero de Suecia, que se halla allí de paso, ha salido para Londres.

Berlín 22.—El Zarewitsch ha llegado al canal de Kiel y sigue su viaje á Londres.

Viaja á bordo del «Sarviata» y escoltado por el «Svetlana».

Bruselas 22.—Telegrafía de La Haya que esta noche, por la vía Flessingue, sale para Londres la embajada extraordinaria encargada de representar á Holanda en la coronación del rey de Inglaterra.

El Ras Maconnen

Marsella 22.—Ha llegado á bordo del «Himalaya» el Ras Maconnen, que va á Londres para representar á su tío Menelik II, Emperador de Abisinia, en las ceremonias de la coronación.

El Ras Maconnen es acompañado por el coronel Harrington, agente diplomático de Inglaterra en Adis Abeba, capital de Abisinia.

Ambos llegaron de Adis Abeba á la costa por el ferrocarril de Gibuti.

Ras Maconnen se ha detenido algunos días en el Cairo, donde ha sido presentado por el coronel Harrington al Kedive Abbas II y á lord Cromer, agente diplomático de la Gran Bretaña.

Ras Maconnen, cuando regrese de Londres, se detendrá en París con objeto de visitar á Loubet, y luego irá á Roma con una misión especial del Emperador Menelik para el rey Víctor Manuel.

Ras Maconnen y su séquito han salido en seguida para Calais, donde se embarcará para Inglaterra.

## Los católicos y la coronación

Londres 21.—El Arzobispo católico de Westminster ha recibido una carta de monseñor Rampolla anunciándole que el Papa, desoso de mostrar su contento á los católicos que se disponen á celebrar la coronación de Eduardo VII, les dispensa de la obligación de ayunar el viernes 27 de este mes, y asimismo de la abstención que la Iglesia católica establece el sábado 28, por la fiesta de vísperas.

En todas las iglesias católicas de Inglaterra se cantará un «Te Deum» el domingo 29. El que se celebrará en el Oratorio católico de Londres, será presidido por monseñor Merry del Val, enviado extraordinario del Papa.

Al Cardenal Merry le asistirá en dicha ceremonia el Arzobispo católico de Westminster.

## En las calles de Londres

Londres 21.—Un inmenso gentío, aprovechando la festividad del día, recorre las calles oliendo los preparativos de adornos y decoraciones en tiendas y fachadas.

Las compañías de omnibus han duplicado desde hoy los precios de los asientos.

Nótase una gran diferencia de entusiasmo en la ciudad.

Mientras los barrios donde habita la aristocracia lucen ostentosas colgaduras y se ven animadísimo, en los distritos habitados por obreros reina algún disgusto, pues por un decreto del rey se hace obligatorio el cierre de los talleres y fábricas durante los días de la coronación.

Esta disposición del rey priva á los trabajadores del jornal de tres días.

## Lo que cuestan los festejos.

Londres 22.—Según los documentos presentados en la mesa de la Cámara de los Comunes, el coste total de las ceremonias que han de celebrarse para la coronación del rey Eduardo excederá de 55.000 libras esterlinas.

Esto supone una esplendidez nunca vista aquí.

Baste decir que la solemnidad de la coronación de la difunta reina Victoria costó 30.000 libras esterlinas, y ya entonces pareció fabulosa la cantidad.

## LA REVISION ARANCELARIA

Siendo autor del actual arancel el señor Navarrete, le ha interrogado «El Liberal» sobre este asunto, contestando en esta forma á las preguntas que se le hicieron:

«Han transcurrido doce años desde 1901, y sin dejar de ser convencido proteccionista, por lo mismo que desea un proteccionismo racional, el último ministro de Hacienda del Sr. Cánovas entiende que hay tres motivos fundamentales para ir á la reforma, después de una amplia información.

Estos motivos son: la situación monetaria, que difiere mucho, porque los cambios están unas treinta unidades más altos; la pérdida de las colonias, cuyos aranceles estaban virtualmente relacionados con los nuestros, y por fin la transformación industrial, y aun agrícola, operada en ese período de tiempo. También debe entenderse, á juicio del Sr. Navarrete, que las industrias establecidas al amparo de ese arancel han tenido tiempo de amortizar los gastos de instalación y maquinaria, que, de ordinario, se computan extinguidos en término de diez años.»

## LOS BIZKAITARRAS

Disolución del partido «El Liberal» publica hoy el siguiente telegrama:

Bilbao 22.—El semanario «La Patria», órgano del partido bizkaitarra, ha publica-

do un artículo acogiendo el rumor de que D. Sabino Arana, jefe de los nacionalistas, actualmente encarcelado, viendo que al partido se le impide la vida legal, se propone desistir de la defensa de las ideas que profesa, recomendando á sus amigos que reconozcan y acaten la soberanía española, y pedirles un voto de confianza para redactar el programa de un nuevo partido que aspire á la felicidad del país vascos dentro del Estado español.

Hemos visitado al Sr. Arana y nos ha manifestado que autorizó la publicación del rumor, por ser exacto.

Añadió que si se forma el partido, se retirará á la vida privada, cesando en su campaña.

Declaró que el partido nacionalista no es posible que llegue á ser regionalista por la evolución. Es necesario que abandone los ideales que mantiene hoy, todo lo cual es el rumor que acogió «La Patria», y que el señor Arana confirma.

En vista de estas manifestaciones, se considera indudable que muy pronto desaparecerá el partido bizkaitarra, y se formará una agrupación que intente restaurar todo lo bueno del pasado vasco, y sea compatible con la unidad nacional.»

## San Sebastián y el Rey

San Sebastián 22.—El alcalde ha recibido un telegrama del duque de Sotomayor, manifestando que el Rey desea no se hagan festejos para recibirle y que se destinen á socorrer á los pobres las cantidades que en ello se pensaba invertir.

En vista de dicho telegrama, es posible que el Ayuntamiento desista de los festejos que debía organizar, pero los particulares persisten en celebrarlos.

La Cámara de Comercio se ha reunido, acordando construir una tribuna en la plaza de Zubieta, desde donde los socios y sus familias arrojarán flores y palomas, al paso de los Reyes.

## «EL NUEVO RÉGIMEN» y el señor Canalejas

Ocupándose «El Nuevo Régimen» del viaje del Sr. Canalejas, expresa estos conceptos:

«Sigue siendo para nosotros inexplicable el entusiasmo que ha despertado el Sr. Canalejas en muchos demócratas.

Quiere por lo visto vengar á costa de demócratas y obreros sus agravios.

No somos sistemáticos enemigos de nadie, pero no comprendemos que los pueblos se dejen alucinar tan fácilmente por oropel en la oratoria.

Si el Sr. Canalejas quiere ganar la opinión, gánela en buena hora; pero gánela por medios licitos, no abuse de la ignorancia que ha contribuido como otros á perpetrar.

Diganos de una vez y claramente qué quiere y á dónde va. Fracasado ó triunfador, tendrá solo entonces derecho al respeto de todos.»

## NOTAS DE SOCIEDAD

Con las señoras de Carril ha salido para París la señorita Gloria Laguna.

La Junta de Damas de Honor y Mérito, que preside la marquesa viuda de Trives, ha comenzado á distribuir los billetes para la función extraordinaria que se celebrará en los Jardines del Buen Retiro el próximo viernes 27, á beneficio del Asilo de Huérfanos de San Blas.

Con la marquesa viuda de Trives forman la Junta la duquesa de Sotomayor, las marquesas de Ahumada, Santa Cristina, Guadalupe, Albuja y viudas de Martorell, Aguilera y Hoyos, y las condesas de Peña Ramiro, Aguilera de Inostranzas, Villagonzalo, viuda de Xiquena, Vilches y viuda de Torrejón.

Según «La Correspondencia», se va á conceder un título de Castilla al Sr. Barroso, en recompensa á los servicios prestados durante las pasadas fiestas de la jura del Rey.

## Las huelgas de Madrid

La de vidrieros

La sociedad de albañiles El Porvenir del Trabajo, en junta general extraordinaria celebrada ayer, acordó dar 25 pesetas semanales á la sociedad de vidrieros, mientras se halle en huelga, y organizar un mitin invitando á otras sociedades á que demuestren prácticamente su simpatía hacia los vidrieros.

## El duque de los Abruzzos

París 22.—Según noticias de Milán, han comenzado ya los trabajos de composición del libro del duque de los Abruzzos, madrileño de nacimiento, en el cual dicho príncipe refiere, con curiosos detalles, la expedición por él dirigida al Polo Norte. La expresada obra se publicará el próximo otoño, en italiano, francés, inglés, alemán y español.—Fabra.

## El tren de Lisboa

Llegó ayer, á las cinco de la tarde, el tren que conducía á los expedicionistas madrileños.

El viaje ha sido felicísimo, y todos vienen muy contentos de su visita á la hermosa ciudad. Al arrancar el tren en la estación de Lisboa, había mucha gente en el andén, que prorrumpió en vivas á España, contestados desde los vagones con vivas á Portugal.

Los excursionistas vienen también muy agradecidos al inspector de la Compañía portuguesa, Sr. Pereira, que tanto á la ida como á la vuelta, les atendió cumplidamente, así como á los periodistas portugueses Sres. Machado, de «O'Dia»; Araújo, de «Novidades»; y á los hermanos Leal.

Al llegar á Madrid esperaban sus familias á muchos de los expedicionarios. Hubo en la estación una animación extraordinaria. Pero en cambio no hubo coches, á causa de celebrarse la corrida de Beneficencia, y casi todos los viajeros tuvieron que irse á pie, después de un viaje de veintidós horas.

## LOS CRÍMENES DEL ROBO

Un caballero asesinado

Anoche se descubrió un crimen en la calle de Fuencarral, núm. 45, del cual ha sido víctima un caballero de cuarenta y ocho á cincuenta años.

Antecedentes

Llámanse D. Pascual Manuel Pastor y Pastor, era soltero, y desde el año 1880 que murió su padre, vivía retirado y completamente apartado de su familia. Su padre contrajo matrimonio en segundas nupcias con doña Isabel Sotomayor, que actualmente reside en Madrid con sus hijos en un palacio de la calle de San Lorenzo.

Las rarezas de D. Pascual Manuel eran tantas, que á su lado paraban poco los criados.

Solo tenía alguna amistad, no mucha, con D. Nicolás Rodríguez Abaytua, pariente suyo, que le administraba sus bienes.

Su mayor placer lo encontraba en la soledad.

D. Pascual Manuel hacía frecuentemente viajes al extranjero, y pasaba en pueblecillos del Mediodía de Francia largas temporadas.

Recientemente residió una temporada en Irún, conociendo en la fonda en que se hospedaba á una criada llamada Cecilia Aznar, de veintidós años, viuda, muy agraciada y de robusta contextura.

Al regresar el Sr. Pastor á Madrid la propuso si quería servir con él, aceptando el ofrecimiento la muchacha. Al mismo tiempo y por encargo del mismo Sr. Pastor, le proporcionó una cocinera de alguna representación por su edad, llamada María Rosario Gómez Padilla, de cuarenta y siete años, soltera.

El día 3 de este mes las dos criadas y don Pascual Manuel emprendieron el viaje para Madrid.

El señor tomó en el tren un departamento de primera clase para los tres, y durante el camino les hizo ofertas para el día que se muriera si se habían portado bien con él.

Llegaron á Madrid, y el señor indicó á sus criadas dónde estaban sus respectivos dormitorios.

Desde aquel momento hasta anteayer, la Cecilia se pasaba todo el día y toda la noche en el gabinete del señor, y á las tres de la madrugada salía de la citada habitación y ordenaba á su compañera que podía acostarse.

Cada una de las dos criadas se encerraba en sus respectivos cuartos, y hasta las once de la mañana que despertaba D. Pascual no se movía nadie de su sitio.

María comía en la casa. El señor y su doncella salían por la tarde y regresaban por la noche, siempre minutos antes ó después de las once.

El sábado, á las seis de la tarde, D. Pascual llamó al pasillo de la habitación á la cocinera, y le dijo que como su fortuna había sufrido importantes quebrantos, tenía que hacer economías.

La sirvienta entendió lo que aquello quería decir, y contestó á su amo que se marcharía cuando él dispusiera.

En el acto entregó á María 35 duros en billetes del Banco de España, diciéndole que todavía tenía tiempo de tomar el tren expreso para regresar á Irún.

María, en el mismo momento se despidió del señor y de Cecilia.

Aquella noche regresó el Sr. Pastor á su domicilio, como de costumbre, á las once de la noche. Poco después bajó Cecilia y le dijo á la portera que le comprara un paquete de bujías porque su amo estaba sin luz.

Descubrimiento

Ayer, al levantarse los porteros, observaron que la puerta de la calle estaba abierta; pero no lograron averiguar quién había salido tan temprano.

A las once de la mañana Cecilia bajó sola y le dijo á la portera que iba á depositar en Correos dos cartas, y que volvería en seguida, porque su amo estaba delicado. Más tarde salió otras varias veces, volviendo una de ellas con un dependiente de un comercio que llevaba varias cajas y paquetes.

A poco salió Cecilia elegantemente ataviada, diciendo que el vestido que llevaba se lo había regalado su amo. Desde entonces no ha vuelto á aparecer.

En vista de esto, la portera subió al piso que habitaba el Sr. Pastor, llamando repetidas veces sin que nadie le contestara.

Algo alarmados los porteros, decidieron avisar al apoderado, Sr. Rodríguez Abaytua, quien dió cuenta de sus temores á la policía. El Sr. Puga puso estas noticias en conocimiento del Juzgado de guardia.

En el acto, el juez del distrito del Centro Sr. Usara, y el escribano D. Angel Angulo, acompañados del Sr. Puga, se trasladaron á la casa núm. 45 de la calle de Fuencarral, y un cerrajero abrió la puerta del cuarto segundo derecha.

En las primeras habitaciones no encontraron ningún mueble ni señales de que allí viviera nadie.

Recurrieron la casa, encontrando en una alomba el cadáver de D. Pascual Manuel empapado en sangre.

El médico que acompañaba al Juzgado reconoció al hombre muerto y observó que el cráneo lo tenía destrozado, y que en la cabeza, en el cuello y en la cara tenía varias heridas producidas al parecer con un hacha. El facultativo opinó que aquel hombre debía de hacer que estaba muerto más de diez horas.

El cadáver estaba vestido, pero sin botas. Pareció observarse en el muerto señales de que había habido lucha en el momento del crimen. En las paredes, á bastante altura, había salpicaduras de sangre.

El juzgado ordenó la comparecencia de la portera de la casa, de la criada despedida, María Rosario Gómez, y de un criado de Cecilia, que es asistente de un jefe del ejército. Aquellas dos mujeres declararon lo que ya hemos dicho. El criado de Cecilia dijo que apenas conocía á ésta y que sólo la había visto una vez.

Las autoridades practican gestiones para la busca y captura de Cecilia Aznar.

Se cree que el asesinado se cometió para robar al Sr. Pastor. Este había recibido de su apoderado días pasados 11.000 pesetas.

## Diligencias de hoy

Esta mañana se constituyó el Juzgado en la calle de Fuencarral, núm. 45, con objeto de examinar detenidamente el lugar del crimen.

Han encontrado, además de otros varios objetos, una plancha abollada y manchada de sangre, de la cual se cree se valió el asesino para matar al Sr. Pastor, y un delantal de la doncella, también manchado de sangre.

Ayer entre once y doce de la mañana salió Cecilia de la casa dirigiéndose a un comercio de la calle de Fuencarral, esquina a la de las Infantas, donde compró dos vestidos y dos blusas de seda, ropa interior de mujer y dos trajes completos de niño.

El precio de estos objetos excedió de 500 pesetas, y fueron llevados a su casa, acompañándola un dependiente de dicho comercio, despedido en la escalera.

Hoy ha llegado a Madrid un hermano del interfecto, quien ha confirmado que el señor Pastor tenía un carácter bastante escéntrico.

Después de tomar declaración a la cocinera y a la portera de la casa, han sido puestas en libertad por no resultar contra ellas cargo alguno. Se busca al cochero que conducía el carruaje que en su última salida utilizó Cecilia.

A última hora de la tarde se practicaba la autopsia al cadáver de D. Manuel Pastor.

### La Benéfica Escolar de Huérfanos

En casa del capitán general señor marqués de Peña Plata, que ejerce el patronato de la Benéfica Escolar de Huérfanos en nombre de S. M., tomaron ayer posesión de sus respectivos cargos los señores designados para la junta directiva en la última reunión general.

Se acordó facilitar a todos los huérfanos que las soliciten, en el próximo curso, plaza de gracia en número ilimitado en primera y segunda enseñanza, y en número considerable para las carreras militares y la de ingenieros de todas clases y las especiales de sobrestantes de Obras públicas, auxiliares de Minas, Correos, Aduanas, Telégrafos, Banco de España, Tabacalera, Monte de Piedad y otras importantes, como la celestística.

### En el Centro Riojano

La velada celebrada anoche en el Centro Riojano resultó muy brillante. La distinguida señorita Gabri Arelli cantó con mucho gusto y afinación el aria de «Gioconda», siendo muy aplaudida.

El notable sexteto que dirige el maestro Moreno Ballesteros ejecutó algunas obras de Ge-Vaert, Leo Delibes y Mendelssohn. Después se bailaron varias tandas de valses por el elemento joven, en el que predominaban muy bellas señoritas.

Muy en breve se celebrará una gran jira campestre, a la que están invitadas las personalidades más distinguidas de la colonia riojana.

### La Cruz Roja en Aranjuez

Ayer se celebró con gran solemnidad el acto de bendecir la bandera de la comisión de la Cruz Roja del distrito. En el primer tren de la mañana salió de Madrid una nutrida representación de la Asamblea suprema, dirigiéndose desde la estación a la iglesia, en donde se verificó con gran pompa la ceremonia religiosa.

Terminada ésta, se celebró en el local de la comisión de la Cruz Roja el reparto de diplomas y se sirvió un espléndido lunch. Los individuos de la Asamblea de Madrid fueron obsequiados con un banquete de 50 cubiertos. A las seis de la tarde regresaron a Madrid los expedicionarios.

### VIAJE del Sr. Canalejas

#### Más detalles

La llegada.—Cargas de la Guardia civil. En «El Imparcial» vemos los siguientes detalles de la llegada del Sr. Canalejas a Barcelona:

«En la estación estaban los Sres. Díaz Moreno, Gayarre, Trave, Urquía, Bosch y Alsina con muchos significados fusionistas, entre ellos Bonfill, Trilla, Ferrer, Escuder y Balcells.

También estaba el libertario Isaac Bula. Momentos antes de llegar el expreso oímos desde la estación un toque de clarín. Luego nos enteramos de que había dado una carga la Guardia civil, despejando los andenes centrales.

Al aparecer el tren resonó una salva de aplausos. La gente se subió hasta la toldilla de los coches, y desde allí aplaudía y vitoreaba.

El público, sin embargo, se ha mantenido aquí en actitud algo más reservada, y no ha habido entusiasmo aclamaciones, sino dada por temor al estado excepcional de Barcelona. Sólo he oído un grito antiercélico confundido entre las voces del gentío.

El Sr. Canalejas atravesó el andén recomendando grandísima sensatez. Esperábase un landó descubierta y subió a él con los Sres. Alsina, Saint-Aubin y Morote. Guardias municipales de a caballo precedían al carruaje.

Creíase que éste iría por el paseo de la Aduana, Colón, Ramblas, hasta la esquina de la calle de Balmes y plaza de Cataluña, que es donde tiene su casa el Sr. Bosch y Alsina.

Pero no ocurrió así. Los guardias obligaron al carruaje a marchar por dentro del Parque y a buscar las rondas hasta llegar a la casa donde ha de hospedarse el Sr. Canalejas.

En el momento de salir el coche de la estación se agolparon muchos obreros aplaudiendo.

La Guardia civil cargó, y como suele ocurrir pagó el que no se metía en nada. Un obrero pacífico que venía en dirección contraria a la de los manifestantes, fué atropellado por un guardia.

El caballo le causó al derribarle al suelo varias contusiones. Encontrábase allí los diputados señores Herrero, Uría y San Millán, que auxiliaron al obrero, llevándole a una taberna inmediata.

Numerosos grupos siguieron como fue posible la marcha que llevaba el carruaje en que iba el Sr. Canalejas.

De vez en cuando la Guardia civil volvía a cargar, para impedir la manifestación, según había dispuesto el capitán general. En la plaza de Cataluña hubo varias cargas.

Al llegar al domicilio del Sr. Bosch, se impidió la entrada a todos los que no fueran personas de la intimidad y confianza de la casa.

Mientras cargaba la Guardia civil, se asomaron a un balcón los diputados Sres. Uría y Urquía, quienes pronunciaron palabras que no se oyeron bien.

El jefe de la Guardia civil los mandó detener. Un capitán subió a comunicarnos la

orden. Media hora después fueron conducidos a la cárcel en un carruaje, escoltados por algunos guardias.

Durante buen rato continuaron las cargas. Entonces sonaron dos disparos en medio de la confusión. Afortunadamente, los tiros no tuvieron consecuencias. Se ignora quiénes fueran los autores.

### La detención del Sr. Urquía.—Los amigos del Sr. Canalejas y el capitán general.

El Sr. Canalejas se ha extrañado mucho de la detención del Sr. Urquía. Dice: «Yo salí al balcón para saludar al público que me había acompañado. Me indicaron la conveniencia de que me retirase, para que mi presencia no diese margen ó pretexto a violencias. Me retiré. No vi en el balcón a Urquía. Este había venido a saludarme, como acto meramente de cortesía. No tenía su visita carácter político, como lo demuestra que dicho diputado no había asistido ni se había adherido al banquete que se celebró en Madrid en casa de Tour- niqué, ni tomado parte en ninguna demostración de mis amigos de Madrid. Gestiono la libertad de este diputado, como la del señor Uría.»

Los amigos del Sr. Canalejas se quejaban de las autoridades. Se dice que éstas, hasta anoche a última hora, habían dado seguridades de que no se emplearía la fuerza pública sino en el caso de que se alterase el orden, y de que habría relativa tolerancia para los actos que se realizasen por los amigos y partidarios de Canalejas.

El capitán general dice que este era su propósito, pero que tuvo noticia de que de los pueblos inmediatos habían venido muchos para organizar una contramanifestación alterando el orden. Añade el general Bargés que al convencerse de la certeza de la noticia adoptó medidas é impidió la manifestación, y que por eso quiso evitar que la gente entrase en los andenes de la estación.

Salida para Madrid.—De regreso Barcelona 22.—En el expreso de Madrid ha salido el Sr. Canalejas.

Van con él el Sr. Uría y los demás diputados y periodistas que vinieron acompañándole.

En el momento de partir el tren sonaron aplausos y vivas.

Telegrama al presidente del Congreso Según refiere el «Heraldo», el presidente del Congreso recibió ayer tarde telefonemas de los Sres. Urquía y Uría.

El primero, después de decirle que habiendo ido a saludar particularmente al señor Canalejas a su domicilio, fué detenido por la Guardia civil dentro de la casa del Sr. Alsina, y protestando de la detención, acude, como diputado de la nación, al presidente del Congreso para que ampare su derecho.

El Sr. Uría dice al presidente de la Cámara que fué al domicilio del Sr. Canalejas acompañado de su hijo, y después de saludar al amigo se retiró su hijo de la casa, y como coincidiera con esto el toque de atención de la Guardia civil, salió al balcón para ver si ocurría algo que pudiera afectar a su hijo, que la Guardia civil le mandó retirar, y como él persistiera en procurar desde allí ver si a su hijo le ocurría algo, subió la Guardia civil, le detuvo y le llevó a la cárcel, por cuyo acto protesta.

El marqués de la Vega de Armijo preguntó si estaba en su despacho oficial el ministro de la Gobernación, y como le contestaran que no había nadie, acudió al teléfono y pudo comunicar con el Sr. Moret, que se encontraba en su domicilio.

El Sr. Moret le dijo que no tenía más noticias del suceso que lo que el gobernador había dicho al subsecretario en una conferencia telefónica, según la cual los dos diputados habían sido detenidos por haber faltado a la Guardia civil.

Otroció el Sr. Moret al presidente del Congreso remitirle las noticias que recibiera.

El presidente del Congreso conferenció a última hora con el Sr. Sagasta.

Una proclama Los demócratas y los republicanos, después de enterarse de lo sucedido en Barcelona, se reunieron ayer en sus círculos y clubs y acordaron ir hoy a la estación del Mediodía para manifestar sus simpatías al Sr. Canalejas.

Por no haber tiempo para fijar carteles, una comisión se encargó de redactar una convocatoria, que ha sido distribuida a mano en hoja suelta y que anoche a última hora fué llevada a conocimiento del Gobierno civil.

En ella se dice que el Sr. Canalejas personifica hoy la protesta contra lo que califica de procedimientos reaccionarios, puestos en práctica por los enemigos del progreso social, de la libertad de conciencia y de la soberanía del pueblo.

Añade que hay que demostrar a España entera que Madrid no es, como algunos dicen, el estómago de la Península, sino que, por el contrario, es su corazón.

Detalles de los sucesos De «El Noticiero» de Barcelona, tomamos estos detalles:

En la Ronda de la Universidad Al llegar el coche que conducía al señor Canalejas a la Ronda de la Universidad, varios grupos de obreros, que a todo correr llegaron casi al mismo tiempo, y otros que esperaban en la Rambla de Cataluña y en aquella Ronda, aplaudieron repetidas veces al exministro de Agricultura.

A los pocos momentos arribaron nuevos y más numerosos grupos, desfilando en la plaza de Cataluña por las Ramblas, por la calle de Fontaneja y por la Ronda de San Pedro.

Varias veces diéronse gritos de «Viva Cataluña!» y «¡Abajo la reacción!»

Entraron el Sr. Canalejas y los amigos que le acompañaban en casa del Sr. Bosch y Alsina, mientras la Guardia civil comenzaba el despejo de la Ronda, donde los grupos aumentaban considerablemente a medida que avanzaba el tiempo.

Pocos momentos después aparecieron en uno de los balcones de la casa del Sr. Bosch y Alsina, el Sr. Canalejas y otros amigos, entre ellos los Sres. Herrero, Francos Rodríguez, Saint-Aubin, Urquía, Uría, Roig y Bergadá y Pons.

El Sr. Canalejas fué saludado con una estruendosa salva de aplausos y con entusiasmas vivas.

Toque de atención.—Otra carga En vista del negativo resultado que obtuvo el despeje, el teniente coronel de la Guardia civil, Sr. Ibáñez, hizo dar un toque de atención, y a los pocos instantes, 60 guardias civiles de a caballo con su comandante Sr. González y Escandón y los tenientes señores Tejido y Arpa, cargaron sable en mano sobre los grupos, repartiendo ininidad de golpes.

Huyendo de la carga, muchos individuos asaltaron los portales de las casas, cerrando luego las puertas para impedir que les

siguieran los guardias de Orden público, que al mando de los inspectores Sres. Peñaláz y Aysa secundaron la acción de la benemérita.

### Aplausos para todos

Duró esta carga unos cinco minutos, entre gritos y aplausos a varias personas que se hallaban asomadas a los balcones de la casa del Sr. Bosch y Alsina.

### Tiros y alarma

Llegaron los de la benemérita en esta carga a la plaza de la Universidad, a la de Cataluña y a la calle de Pelayo por la de Balmes.

En esta calle, desde una casa, hicieron un disparo de revólver contra la Guardia civil, no haciendo blanco, afortunadamente.

Lo mismo ocurrió en la plaza de Cataluña, produciéndose la consiguiente alarma y carreras en las expresadas vías.

Incidente grave Ya hemos dicho que el Sr. Canalejas y sus amigos se habían asomado al balcón para rogar a los manifestantes que se disolvieran.

Viendo el Sr. Canalejas que no lo conseguía y que la Guardia civil continuaba cargando contra los grupos, se retiró del balcón, lamentando lo que estaba sucediendo.

Con el Sr. Canalejas se retiraron varios amigos, quedando otros, entre ellos los señores Uría y Urquía en el balcón.

Entonces tuvo lugar un grave incidente, en el que tomaron parte principalmente los dos citados diputados.

El comandante de la Guardia civil que mandaba la fuerza dió orden para que se despejara el balcón, por entender que la presencia allí de los amigos del Sr. Canalejas, contribuía a las manifestaciones que constantemente se hacían y que la benemérita tenía que reprimir.

Un capitán fué el encargado de transmitir el orden; pero al recibirle el diputado señor Uría, replicó que no había ley ni bando que dispusiera que no se podía estar en los balcones, cuando los vecinos ó sus amigos lo estimasen oportuno.

Insistió el jefe de la Guardia civil en su orden, y entonces el Sr. Urquía, que había ido a casa del Sr. Bosch y Alsina a saludar al Sr. Canalejas y a los que con él viajan, replicó a la orden en tonos muy vivos.

En iguales términos se expresó el señor Uría, mediando algunas palabras ofensivas para el comandante de la Guardia civil señor González Escandón.

El jefe de la fuerza hizo dar dos toques de atención, y ordenó nuevamente el despeje del público que había en la calle y de los que ocupaban el balcón.

Consulta.—La orden del capitán general. Inmediatamente se dió por teléfono cuenta de lo ocurrido al capitán general, ordenando éste que fuesen detenidos los dichos diputados a Cortes.

Detención El comandante Sr. González Escandón que no conocía a los Sres. Uría y Urquía, llamó al capitán Sr. Tudela y señalando al balcón, le dijo:

—Proceda Vd. a la detención de los que han desobedecido a la intimación y han replicado en los términos que Vd. sabe. Son aquel señor del traje claro (Uría) y aquel otro que lleva una flor en el ojal (Urquía).

Acto seguido el Sr. Tudela subió a las habitaciones del Sr. Bosch y Alsina, y en términos corteses comunicó a los Sres. Uría y Urquía la orden de detención.

Bajaron estos señores al zaguán de la casa, y allí esperaron a que llegase un coche para trasladarse luego a la cárcel.

Cuestión personal En esto el Sr. González Escandón penetró en el portal.

Apenas le vió el Sr. Urquía le dijo: —¿Está Vd. mañana de servicio? —No—contestó el preguntado.

—Entonces, mañana nos veremos.

—Estoy a su disposición.

—Y yo a la de Vd. Soy el Sr. Urquía.

—¡Ah! ¿Es Vd. el Sr. Urquía? Me alegro, me alegro el conocerle.

A la cárcel A este punto la conversación, se detuvo a la puerta de la casa el carruaje que se había ido a buscar, entrando en él los Sres. Uría, Urquía y Tudela.

Los dos diputados en el carruaje, que iba custodiado por cuatro guardias civiles de a caballo, fueron conducidos a la Capitanía general, y desde allí a la cárcel.

Cambio de impresiones La gravedad de este suceso requiere adoptar una resolución, pues entre los senadores y diputados allí presentes, causó el hecho que queda relatado profundo disgusto.

Comprendiéndolo así el Sr. Canalejas, volvió a reunir a sus amigos, manifestándoles que se inclinaba a abandonar hoy mismo Barcelona, si bien no lo haría sin que estuvieran puestos en libertad los Sres. Uría y Urquía.

Llegada a Madrid Desde las nueve de la mañana, en los alrededores de la estación del Mediodía, se veía bastante gente esperando la llegada del expreso de Barcelona, donde venía el señor Canalejas.

Momentos antes de la llegada del tren, muchas de las personas que habían quedado fuera de la estación y que estaban desosadas de presenciar la llegada del exministro de Agricultura, invadieron los andenes.

A las once y cinco minutos entró en la estación el tren donde venía el Sr. Canalejas, que fué saludado con un viva la democracia! y una estruendosa salva de aplausos. Al descender del vagón fué rodeado por muchos amigos, que le felicitaron.

Entre las personas que esperaban al señor Canalejas figuraban bastantes republicanos, viéndose a los Sres. Soriano, Junoy, Rodríguez (D. Emilio) y Salmerón y García.

Calculábase en mil quinientas personas las que había en la estación y sus alrededores a la llegada del Sr. Canalejas.

En un coche particular que fuera esperaba tomaron asiento los Sres. Canalejas y Saint-Aubin, y seguidos por un numeroso grupo oyéronse de vez en cuando vivas a la República, a la libertad, y muera al Vaticano, a los frailes y a los Gobiernos reaccionarios.

Al llegar frente al Congreso, el Sr. Canalejas y los que le acompañaban abandonaron el coche, dirigiéndose a pie por las calles del Prado y Príncipe a la de las Huertas, donde tiene su domicilio el Sr. Canalejas.

Durante el corto trayecto que media desde la plaza de las Cortes a la casa del señor Canalejas, no cesaron los aplausos, los vivas y los muera ya dichos.

prensa y en el Parlamento. ¡Viva España! ¡Viva la democracia!

Dichos vivas fueron contestados por los que escuchaban, disolviéndose seguidamente.

### EL SR. URÍA y los disparos de ayer

#### EN BARCELONA

En respuesta a la versión de carácter oficial que anoche publicamos, el diputado señor Uría nos dirige la siguiente carta:

«Excmo. Sr. D. Segismundo Moret: Habiéndome dirigido al ministerio de la Gobernación a poco de llegar a Madrid, y no encontrando en su despacho al ministro, le he dirigido la siguiente carta:

«Mi distinguido amigo: Aún no he salido del asombro que me produjo el leer en la prensa la explicación atribuida a Vd. respecto a mi detención en Barcelona.

Jamás he podido imaginarme que de una manera tan abierta y descarada se pudiera faltar a la verdad, ni puedo admitir tampoco que nadie, sin estar privado de juicio, haya comunicado a Vd. tal versión.

Pero a mí me importa dejar los hechos en su verdadero punto, y a usted, como ministro, precisar también el origen de los conceptos que se le atribuyen.

En Barcelona no habrá, seguramente, una persona honrada que se atreva a decir que el disparo ó los disparos que se oyeron fueron hechos desde la casa donde se hospedaba el Sr. Canalejas. Salieron, según decía todo el mundo, de la calle y de sitio muy distinto y apartado, y hasta se aseguraba que el que los había hecho había sido detenido.

La mejor prueba de que la versión oficial es falsa está en que, al tomarme declaración, no se me ha preguntado si había oído los disparos, si sabía quién los había hecho, etcétera, etc.; todas aquellas preguntas, en fin, que se me habrían dirigido si los disparos se hubieran hecho desde la casa que yo ocupaba.

No, no se me preguntó nada de esto; se me preguntó si me había resistido a quitarme del balcón.

Y nada de injurias a la Guardia civil, señor ministro. No las hubo; pero además usted comprenderá que cuando la caballería arrolla a una multitud, cuando se reparten sablazos en la calle, es imposible que desde el balcón de un piso alto se oiga lo que dicen desde abajo, ni en la calle se entienda lo que desde arriba se dice.

No necesita Vd. molestarse en buscar explicación ni en tratar de justificar el hecho de que se acometa contra una multitud indefensa y pacífica.

Yo diré a Vd. lo que oí a cuantos presenciaron y comentaban el espectáculo. Y tenga en cuenta que había entre ellos políticos de todas clases y personas muy sensatas a quien Vd. conoce y cuya amistad cultiva.

Decían: esto obedece a manejos de alguien que se propone precipitar a Canalejas y sus amigos por caminos que aún no han emprendido, lanzándoles, para quitar estorbos, del terreno que ocupan.

Ahora Vd. podrá apreciar si acertaban ó no.

Soy de Vd. afectísimo amigo seguro servidor q. b. s. m., M. URÍA.»

Excusamos decir que dejamos al Sr. Uría la responsabilidad de sus afirmaciones.

En cuanto a la forma de su carta, no parece impropia é injustificada: primero, por los respetos que se merece una persona de tanto prestigio en el partido liberal como el Sr. Moret; y después, por estar demostrado que la versión de que se trata es de las autoridades de Barcelona, de cuya rectitud é imparcialidad no tenemos tampoco motivo para dudar.

### Entierro del Sr. García Barrado

Salamanca 22.—El entierro del senador por esta provincia Sr. García Barrado, ha sido una imponente manifestación de duelo.

Han asistido al fúnebre acto unas 8.000 personas.

Presidían el duelo el subdirector de la Tabacalera, Sr. Torres; los gobernadores civiles de Salamanca y Zamora, los presidentes de la Cámara de Comercio y de la Diputación provincial, el alcalde, el director de la sucursal del Banco y el delegado de Hacienda.

Llevaban las cintas el Sr. Lafuente, jefe de los conservadores de esta provincia; el diputado a Cortes Sr. Oid, el presidente de las Asociaciones obreras, el decano de la Facultad de Ciencias, el director del Instituto, el Sr. Bullón y diputados provinciales.

## EDICIÓN DE LA NOCHE

### FIRMA DEL REY

#### Gracia y Justicia

Real decreto sobre provisión de registros de la propiedad, en turno tercero.

—Nombrando canónigo doctoral de Ciudad-Real a D. Mariano Martínez y Sanz; canónigo de Barbastro, a D. Remigio Sánchez Casanueva; de Coria, a D. Pablo Ruiz Castellanos; de la Colegiata de Alicante, a D. Juan Genestán, y capellán real de Granada, a don Antonio Quesada.

—Jubilando a D. Francisco González Ch'ó, magistrado de la Audiencia de Madrid, a quien sustituye D. Primitivo González del Alba.

—Nombrando presidente de la Audiencia provincial de Granada a D. Buenaventura Muñoz y Rodríguez.

—Idem presidente de la de Santander a D. Pascual del Río.

—Idem fiscal de Santander a D. Lisardo Sánchez Cabo.

—Idem magistrado de la Coruña a don Hilarión Real y Peláez.

—Idem fiscal de Lugo a D. César Augusto Conte.

—Jubilando a su instancia a D. Nemesio Almuzara.

—Nombrando magistrado de Pamplona a D. Francisco Martínez Cantero.

—Jubilando a su instancia a D. Pablo Mauro Campos.

Del duelo formaban parte numerosas representaciones del partido en el que el finado militaba, y que han venido de los pueblos.

El Obispo se presentó en la calle de la Rúa para rezar un responso.

No se recuerda que se haya hecho otra manifestación de duelo tan imponente.

En la casa mortuoria se han recibido ininidad de telegramas de pésame.

### M. Loubet en Mans

París 22.—El presidente de la República, que acompañado del jefe del gobierno y del ministro de la Guerra, salió esta mañana para Mans con objeto de presidir una fiesta de la federación gimnástica, ha tenido allí una acogida entusiasta.

En la recepción verificada en la prefectura, se cambiaron frases muy cordiales entre el Obispo y M. Loubet.

Al concurso han asistido dos mil gimnastas. El desfile ha sido brillante.

M. Loubet ha pronunciado un discurso muy patriótico, excitando a la unión de todos los franceses.

Esta noche M. Loubet ha sido obsequiado con un banquete, en el que el presidente de la República ha pronunciado un nuevo discurso, inspirado en el mismo espíritu de pacificación y de tolerancia que el anterior.

### La señora viuda de Muñiz

Todas las misas celebradas en la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Carmen (calle del mismo nombre) en el día de hoy, se han aplicado por el eterno descanso de la Excmo. señora doña Juana Viglietti, viuda de Muñiz, madre poltrona de nuestro querido amigo D. José Lon y Albareda.

### LA GACETA

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

#### Guerra

Real orden resolviendo una instancia presentada solicitando la devolución de un depósito constituido para la redención del servicio militar.

—Otra aprobando la expedición de un duplicado de licencia absoluta, expedida a favor de un soldado.

### NOTICIAS

#### Anteojos Roca Precisión

Únicos que conservan y mejoran la vista, aprobados por los mejores doctores y oculistas. Como garantía se dan a prueba, y no siendo satisfactorios a la vista, se devuelve el dinero; los expende Mr. J. Dubosc, acreditado óptico establecido en esta corte hace 30 años; para más detalles, pídase el Catálogo, que se da gratis.

No dejar de visitar este establecimiento, donde encontrarán las novedades del día, Arenal, 19 y 21.

Para coronas, plantas y flores, recomendamos la casa de Rubio, Concepción Jerónima, 3, entresuelo. No confundir esta casa con ninguna otra.

Cogida de «Quinto» En la corrida celebrada ayer en Madrid, el espada «Quinto» fué cogido por el primer toro, resultando con luxación del brazo izquierdo y un varetazo fuerte en el cuello.

Los ingenieros civiles Ayer se reunieron en los Jardines del Buen Retiro más de 100 ingenieros civiles de las distintas profesiones de Caminos, Minas, Montes, Agrónomos é Industriales, para estrechar los lazos de unión entre todos, acordándose comunicar a las asociaciones profesionales respectivas la idea dominante entre los que concurrieron, de crear una asociación general de Ingenieros civiles, y si fuesen aquellas del mismo parecer, se proceda a llevar la idea a la práctica.

Atropello sin consecuencias En el paseo de Areneros ocurrió ayer tarde un suceso que impresionó vivamente. El tranvía núm. 263, si no recordamos mal, arrolló a un muchacho que intentó cruzar por la línea.

El chicleo desapareció por debajo del vehículo, haciendo lanzar a los que lo presenciaban un pay de espanto.

El conductor detuvo bruscamente el coche, teniendo la indecible satisfacción de ver que el niño salía completamente ileso de debajo de las ruedas.

El Gobierno de Guadaluajara Se ha encargado del Gobierno civil de Guadaluajara el secretario del mismo, por haberse concedido licencia al propietario, Sr. Carreño de la Cuadra.

## EDICIÓN DE LA NOCHE

### De Estado

Cartas credenciales confirmando a nuestros representantes en las cortes europeas.

—Plenipotencia a favor del Sr. Ory para firmar una declaración entre España y Francia, relativa a la isla de los Faisanes.

—Carta del rey de Suecia, confirmando al Sr. Ove Gude su representante

En la estación ha sido recibido por las autoridades, comisiones de la plana mayor del partido liberal, incluso el senador señor Bosch y Alsina.

El gobernador civil le esperaba en la estación de San Vicente. El ministro y las distinguidas personas que le acompañaban, han continuado su viaje á Palamós en tren especial.

El ministro ha declarado que se interesa mucho por Cataluña, y que deseaba hacer por el progreso de esta región cuanto le fuera posible.

A su regreso se detendrá en Reus.—Mencheta.

En Reus

Barcelona 23 (4:35 tarde). En Reus han cumplimentado al ministro de Agricultura, el Arzobispo, el gobernador de Tarragona, el alcalde, algunas comisiones y varios diputados.

El Sr. Suárez Inclán está muy satisfecho de la afectuosa acogida que, tanto aquí como en Barcelona, ha tenido.—Mencheta.

Complot anarquista

Nueva York 23.—Las autoridades de Patterson han descubierto un complot anarquista que tenía por objeto asesinar á los dueños de las principales fábricas, y destruir éstas por medio de la dinamita.

La ejecución del complot se había fijado para la noche del 3 de Julio próximo.—Fabra.

La Guardia civil en Barcelona

El comandante Sr. Escandón Barcelona 23 (4:23 t.)

Los amigos del comandante de la Guardia civil Sr. Escandón, y muchos militares, han aconsejado á éste que no lleve adelante la cuestión personal con el diputado Sr. Urquía, por tratarse de un asunto originado con motivo del servicio, que sentaría un mal precedente, pues cualquiera creyérase luego con derecho á promover discusiones con los jefes y oficiales obligados á obedecer las órdenes de sus superiores.

El Sr. Urquía ha dirigido una carta al señor Escandón pidiéndole algunas aclaraciones.—Mencheta.

CONFERENCIA TELEFÓNICA

He aquí los detalles de la celebrada por el señor ministro de la Gobernación con el gobernador civil de Barcelona el día 22 de Junio de 1902, á las seis y media de la tarde:

«El señor ministro.—El señor ministro de Obras públicas acaba de salir. Convendrá que le vea Vd. en alguna estación antes de esa, para que le entere.

El señor gobernador.—Perfectamente. En este momento ha salido de su casa para la estación el Sr. Canalejas.

El señor ministro.—¿A dónde va?

El señor gobernador.—Dicen que va directamente á Madrid. Pudiera ser que se detuviera en Zaragoza. En este momento se ha puesto en libertad á Urquía y Uría.

El señor ministro.—¿Por qué se les detuvo?

El señor gobernador.—Por ofender de palabra á la Guardia civil en los momentos en que por haber sonado los disparos, ésta hizo desalojar los balcones y al mismo tiempo necesitaba disolver los grupos. Uría y Urquía increparon á la Guardia civil; los hechos fueron puestos en conocimiento del general, que

mandó detenerlos y los detuvieron. Por lo demás, hay normalidad completa.

El señor ministro.—¿Qué elementos han ido á recibirlos?

El señor gobernador.—Muy pocos.

El señor ministro.—Pero, ¿de qué color político?

El señor gobernador.—De los elementos que se llaman socialistas y anarquistas, pero pocos. De los demás obreros, casi ninguno. Han acudido algunos, por ser día festivo. Creo que el general acordaría anoche prohibir la manifestación por entender que los elementos que pueden llamarse catalanistas ó clericales querían hacer una contramanifestación.

Esto, sin duda, justificó que el general tomara repentinamente ese acuerdo, porque hasta aquellos momentos estábamos convencidos de la conveniencia de tolerar la manifestación, siguiendo las instrucciones que usted me había dado; pero debí tener esas noticias ó alguna otra que yo ignore; llamé al jefe de policía y al de la Guardia civil y les recomendé que de ninguna manera consintieran que se formaran grupos en los andenes ni manifestación alguna detrás del carruaje y que se disolvieran los grupos.

La Guardia civil ha disuelto en poco tiempo la manifestación, más que nada de curiosos, en número de unos 4 ó 5.000 en la Rambla, porque en la estación no pasarían de 1.500 ó 2.000 las personas reunidas. Como he dicho, en este momento va á salir el Sr. Canalejas. No tenemos fuerza ninguna de la Guardia civil en la estación, porque creemos que no ocurrirá nada. Ya le comunicaré á usted, dentro de unos diez minutos, lo que haya.

El señor ministro.—¿Quién entró en la casa y detuvo á los diputados?

El señor gobernador.—La Guardia civil.

El señor ministro.—¿Estaba bajo las órdenes de Vd. ó del capitán general?

El señor gobernador.—Del capitán general.

El señor ministro.—Quedamos en que usted hablará con el ministro de Agricultura y le dará todos los datos. El ministro no se detendrá en Barcelona. Naturalmente me avisará Vd. su paso por esa, y dentro de unos momentos me dirá si ha ocurrido algo á la salida del señor Canalejas.

A las siete y media

El señor gobernador.—Ahora mismo acaba de salir el Sr. Canalejas. En la estación no había fuerza de la Guardia civil. Se ha dejado á todos en libertad de acudir y no había más que unas 200 personas. Se han dado los gritos de ¡Viva la democracia! ¡Viva España! y algunos de ¡Viva Canalejas!... No ha ocurrido incidente ninguno y se han retirado las fuerzas de la Guardia civil que estaban preparadas en los cuarteles. No ocurre ninguna novedad. Por la mañana saldré á recibir al señor ministro de Agricultura.

Los Sres. Villaverde y marqués del Vadillo han cumplimentado hoy á la Real Familia.

Boda

En la iglesia de la Concepción se ha celebrado á las doce de la mañana la boda de la bella señorita Juana Ordóñez y Márquez, hija del conocido agente de Bolsa D. Mariano, con el ilustrado oficial de la Escuela Superior de Guerra D. Nicolás Prat del Contre.

Fueron padrinos el padre de la contrayente y la distinguida señora doña Carmen Prat, en representación de la madre del novio.

Lucía la desposada elegante traje blanco y joyas de brillantes.

Después de la ceremonia religiosa, los invitados fueron obsequiados en casa de los padres de la novia con un espléndido lunch. El nuevo matrimonio ha salido esta tarde para una finca de campo en Alcalá.

Funerales

Pasado mañana miércoles, á las diez de la mañana, se celebrarán solemnes honras fúnebres en la iglesia de San Francisco el Grande por el alma del Sr. D. Eduardo Aparicio y Mata, cónsul que fué de España en Shanghai.

Los empleados de Aduanas

No es cierta, según nuestros informes, la noticia telegrafiada á varios periódicos de provincias, respecto á que algunos empleados de Aduanas hayan pensado en presentar la dimisión de sus cargos, con motivo de los ataques que les dirige un periódico de esta corte.

Ha llegado hoy á Madrid el Sr. Soldevilla, y esta tarde ha conferenciado con el Sr. Sagasta.

Balance del día

Hoy principalmente se ha seguido hablando en los círculos políticos del incidente ayer ocurrido en Barcelona y de la llegada hoy á Madrid del Sr. Canalejas, sucesos sobre los cuales publicamos detalles por separado, como asimismo publicamos el texto de la conferencia telefónica celebrada ayer tarde por el señor Moret con el Sr. Manzano.

En la manifestación de hoy han dominado los elementos republicanos y anticlericales, como en Valencia, Castellón y Barcelona.

Sobre lo ocurrido en esta última capital, las personas más imparciales continúan creyendo que por un motivo ó por otro, tenía que sobrevenir el conflicto.

El resultado del viaje de propaganda del Sr. Canalejas, creemos que él mismo ha de reconocer que ha sido un fracaso.

Fuera de estos incidentes, hay pocas noticias nuevas de que ocuparse.

Lo que dicen los periódicos de dificultades en Palacio para una combinación de la magistratura, es pura fantasía.

El Sr. Fariñas ha conferenciado esta tarde con el Sr. Rodríguez, para tratar de algunos detalles relativos al prorroga del último empréstito.

El Sr. Sagasta ha concurrido ya hoy á su despacho de la Presidencia, donde ha recibido varias visitas.

El señor ministro de Agricultura ha llegado con algún retraso á Barcelona, de paso para Palamós, por dificultades en la vía en Guadalajara, á causa del descarrilamiento de un tren de mercancías.

TEATROS

Teatro del Parque

Todas las noches es muy aplaudida la bonita zarzuela «El número XIII», estrenada con gran éxito hace pocos días en este teatro.

Mañana por la noche se estrenará «El jaleo nacional», revista original de aplaudidos autores.

LA BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 23 DE JUNIO DE 1902 COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR

Table with columns: Últimos precios, Día 21, Día 23, Diferen.ª. Rows include 4 0/0 Interior, 5 0/0 Interior, 5 0/0 amortizab., 4 0/0 exterior, etc.

Table with columns: País, Valor. Rows include España, Portugal, Francia, etc.

Table with columns: País, Valor. Rows include Inglaterra, Bélgica, etc.

Table with columns: País, Valor. Rows include España, Portugal, Francia, etc.

Table with columns: País, Valor. Rows include Inglaterra, Bélgica, etc.

Table with columns: País, Valor. Rows include España, Portugal, Francia, etc.

Table with columns: País, Valor. Rows include España, Portugal, Francia, etc.

Table with columns: País, Valor. Rows include España, Portugal, Francia, etc.

Table with columns: País, Valor. Rows include España, Portugal, Francia, etc.

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo calle, del Príncipe, 19, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 26º sobre 0. A las doce de la tarde, 29º sobre 0. A las cuatro, 26º sobre 0. La máxima fué de 30º sobre 0. La mínima de 15º sobre 0. El barómetro marca 712.—Buen tiempo.

CHARADA

Antes de tomar segunda, tereca cuatro mucho Arturo, un prima dos muy mezzino que da á peseta por duro. Es una mala persona, muy avaro y miserable, mal pensado, muy chismoso, en fin, un ser despreciable. Ya en el café varias veces de molestarme ha tratado, más mi prima dos tres cuatro me parece le ha asustado. L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ. (La solución mañana.)

Solución á la charada anterior

A TO LON DRA MIEN TO

CULTOS

Santo de mañana.—La Natividad de San Juan Bautista; San Juan, ermitaño y San Teodulfo.

Funciones para mañana

ESPAÑOL.—A las 9 en punto.—El noveno mandamiento.—María Teresa (estreno).—La cuerda floja.

ZARZUELA.—A las 8 3/4.—La caprichosa.—A las 9 3/4.—El tambor de granaderos.—A las 11.—La mazorca roja.—A las 12.—Lola Montes.

APOLO.—A las 8 3/4.—¿Quo vadis?—A las 9 3/4.—La divisa.—A las 10 3/4.—La chavala.—A las 12.—Plus Ultra.

TEATRO Y JARDÍN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—7.ª función de abono.—Turno impar.—Lucía de Lammormoor. Intermedios en el jardín por la banda del regimiento de Wad-Ras. Entrada, 1 peseta.

ELDORADO.—Inauguración.—A las 9.—Cuadros disolventes (reformados).—A las 10.—Las carceleras (estreno).—A las 11.—La señora capitana.—A las 12.—Enseñanza libre.

GRAN CIRCO DE PARISH.—A las 9.—13.ª soirée fashionable.—Reunión de la alta sociedad madrileña.—Programa selecto por todos los artistas de la compañía internacional que dirige M. William Parish.

GRAN BIOGRAPH.—(En el Jardín del Buen Retiro.—Entrada por el Salón del Prado).—Secciones de hora en hora desde las 5 de la tarde á 8 de la noche, y desde las 9 hasta terminada la ópera, á cuya hora empezará la última sección.—Proyecciones de las fiestas reales: Paso de la comitiva regia en la jura de S. M. el Rey, batalla de flores en el Retiro, revista militar y corridas reales.—Otras proyecciones: El domador Lizst, nacimiento de los niños, derrumbamiento de un puente por el paso de un tren eléctrico y otras varias nuevas en España. Butaca con entrada, 50 céntimos. Entrada de paseo, 25 id.

ACTUALIDADES.—De 10 de la mañana á 1 de la noche.—Espectáculo variado por artistas españoles y extranjeras.

JAPONÉS.—A las 5 de la tarde y 9 de la noche.—Variadas secciones por artistas extranjeras y españolas.

LABERINTO de los cascabeles.—(Parque de Madrid, Paseo de coches).—Entrada, 50 céntimos.—Lunes y viernes, día de moda, 1 peseta.

IMPRESA DE EL CORREO

tiempo podía haberse gastado una suma semejante, y fué preciso que la baronesa le hiciera una sucinta relación de los gastos, consintiendo entonces la marquesa en dar un broche que podría valer unos 10.000 francos.

Como de costumbre, la baronesa acudió á M. Duval, y como de costumbre, M. Duval fué á Hendon. Encontró á la baronesa muy cambiada, y sin embargo hacía ocho días apenas que la había visto; en sus mejillas se veían huellas de recientes lágrimas.

Cecilia misma, que no tenía idea alguna de los pesares de su madre, porque ignoraba la mayor parte de las cosas triviales de esta vida, se apercibió al fin de la tristeza de la baronesa, tristeza que empezaba á descender el velo del sufrimiento físico escondido bajo su eterna serenidad.

Cecilia aguardó á que llegara M. Duval, y saliendo á su encuentro en el corredor, dijo:

—¡Oh! mi querido monsieur Duval, os aguardaba con impaciencia; mi madre está muy triste, muy inquieta; le he preguntado lo que tiene y me considera siempre como una niña; no quiere decirme nada; si vos podéis algo en su ánimo, consola, socorredla.

—Mi querida señorita—repuso M. Duval mirando tiernamente á Cecilia—diferentes veces he ofrecido á vuestra madre servicios que ha rehusado con obstinación. ¡Ah! yo no soy su igual, y acaso por eso no quiera aceptar nada de mí.

—¿Que no sois su igual? No os comprendo. ¿Acaso mi madre cuando venis aquí, os recibe de otra manera que la que vos deseáis?

—¡Oh! no, á Dios gracias! La señora baronesa es, por el contrario, muy bondadosa para conmigo.

—¿Soy yo, por casualidad? ¿Es de mí

de quien tenéis que quejarnos? ¡Ah! ¡Yo os juro que si he podido faltarnos en algo, ha sido sin la menor intención; ¡perdonadme!

—¿Quejarme de vos, querida niña?—exclamó M. Duval conmovido por la ingenuidad de Cecilia—eso sería quejarse de un ángel del cielo; ¿quejarse de vos? ¡jamás! ¡jamás!

—Entonces, ¿qué es lo que tiene mi madre?

—¿Qué tiene vuestra madre! ¡ah! bien lo sé.

—Si lo sabéis, decidme, yo os lo ruego, y si por mi parte puedo hacer algo...

—¡Vos lo podéis todo!

—¡Oh! entonces mandad.

—Voy á ver á vuestra madre, señorita; hablaré seriamente con ella, y si acoge bien lo que voy á proponerle... ¡oh! ¡entonces vos tendréis en vuestra mano la dicha de todos!

Cecilia le miró asombrada, y él, después de estrechar su mano, entró en la habitación de Mad. de Marsilly.

X

Projectos

M. Duval encontró, como hemos dicho, muy cambiada á la baronesa, tanto que su primera pregunta fué si se sentía enferma.

Madame de Marsilly hizo un ademán negativo, y tendiendo la mano á M. Duval, le rogó que se sentase á su lado.

—¿Mi querido M. Duval!—le dijo después de una breve pausa.—No tengo necesidad de deciros para lo que de nuevo os he hecho llamar; lo comprendéis, ¿no es cierto?

cajón los diamantes que ella poseía, y que consistían en unos pendientes y una cruz, le explicó con la sencillez de la verdadera grandeza el apuro en que se encontraba, rogándole que á su vuelta á Londres los vendiese en casa de algún joyero, enviándole su importe.

M. Duval quiso poner aquella suma á disposición de la baronesa, sin que ésta tuviera necesidad de vender sus joyas, repitiéndole lo que habían dicho siempre su madre y la duquesa de Lorges; que aquella situación no podía durar; pero la baronesa rehusó insistiendo en la venta, y diciéndole que aquellos diamantes habían sido comprados en quince mil francos, y que creía que descontada la mano de obra no darían por ellos más de ocho ó nueve mil francos.

Esto era ya advertirle que no tomaría más del valor que representaban los diamantes, y M. Duval tuvo que renunciar en el instante mismo á la esperanza de engañarla en cuanto al valor de la venta.

Terminado este negocio, la baronesa y M. Duval regresaron al salón, donde los dos niños jugaban á vista de madame Duval, y la conversación recayó naturalmente sobre los asuntos de Francia.

Se había llegado á la época de la expedición á Egipto, y Bonaparte, al alejarse de Francia, parecía llevar con él el emblema de la victoria; los franceses, privados de su jefe, se hacían batir en Italia y en Alemania; el directorio hacía cada vez mayores tonterías, y aquellas derrotas y aquellas torpezas se exageraban aún más en el extranjero, resultando que, á pesar de su desconfianza, la baronesa no dudaba enteramente del porvenir.

Al día siguiente la baronesa recibió de Mad. Duval la suma de nueve mil francos, importe de sus diamantes.

A esta suma, y para no dejar duda ninguna á la baronesa de que habían sido vendidas, iba unida una cuenta de tasación de uno de los primeros joyeros de Londres.

VIII

Síntomas

Estos nueve mil francos bastaron á la baronesa para vivir dos años: durante ellos realizáronse nuevos sucesos; pero, lejos de proporcionar algún consuelo á los emigrados, fueron á quitarles toda esperanza.

Bonaparte había venido de Egipto, había sido nombrado cónsul y había ganado la batalla de Marengo.

Había algunos visionarios que sostenían que el ilustre general trabajaba por los Borbones, y que, cuando hubiera concluido con los jacobinos, entregaría corona y cetro á los reyes legítimos; pero los que veían las cosas á la luz de la razón, no podían creer nada de todo esto.

¡Entre tanto, Europa temblaba ante el vencedor de Lodi, de las Pirámides y de Marengo!

La baronesa aguardó hasta este momento para hacer una nueva tentativa cerca de su madre, que, desde el día que se habló de los diamantes, no había vuelto á hablar sobre el particular ni á cuidarse de cómo su hija había salido del apuro y seguía viviendo.

La marquesa, que había acabado por creer innecesario aquel sacrificio, se asombró cuando su hija le habló de nuevo de los diamantes.

Como la primera vez, la marquesa

### SUIZA EN ESPAÑA

Coto redondo del Monasterio Residencia de Piedra 14 cascadas.—Grandes arboledas.—Grutas.—Lagos. Parques y Vergelos

Temperatura máxima 24° centígrados en la canícula

Aguas minero-medicinales para la dispepsia, el hígado, etc. Ambiente muy seco.—SANATORIO

Médico: Dr. DON JORGE PERRON

Viajes á precios reducidos de Madrid, Valladolid, Zaragoza y Barcelona á PIEDRA, en combinación con el ferrocarril de Madrid, Zaragoza y Alicante.—Más detalles en las estaciones de esta Compañía.

Buena fonda.—Precios económicos

Para más informes dirigirse al Sr. Arrendatario del Hotel Residencia de Piedra, D. Mariano Ayneto, por Alhama de Aragón, Residencia de Piedra.

Sangre Pura es la fuente de buena salud.

## La Zarparrilla del Dr. Ayer

Hace Sangre Pura, Fortalece los Nervios, Despierta el Apetito, Quita aquel Conocido Cansancio y Hace Llevadera la Vida.....

Millares de personas han declarado en pro de las virtudes curativas de la Zarparrilla del Dr. Ayer. Sus cartas llegan diariamente por el correo. No son meras teorías pues todos los comunicantes aseveran que la Zarparrilla del Dr. Ayer les curó. Mujeres presas de debilidad y cansancio que han tenido que guardar cama, acoogjadas por una infección escrofolosa y extenuadas, que padecían de enfermedades propias de su sexo, escriben agradecidas, de haber sido perfectamente curadas. Aquellos que desean aprovecharse de su experiencia y ponerse sanos y fuertes, tomen

La Zarparrilla del Dr. Ayer el gran restaurador de fuerzas y depurativo de la sangre.

### ANUNCIOS, RECLAMOS

y noticias para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, se reciben en la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA,

Calle de Alcalá, 6 y 8, entresuelo

Se remiten tarifas á quien las pida con combinaciones de varios periódicos reunidos, á precios económicos.—También se reciben ESQUELAS de defunción y aniversario.

Alcalá, 6 y 8, ent.—Teléfono 517.—Madrid

Tomará sana, hermosa y fuerte la

# BOCA

y no padecerá dolor de muelas el que use elixir MENTHOLINA

preparado por el Dr. Andreu.

Su uso blanquea la dentadura, aromatisa el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y oscilación de los DIENTES.

Se vende por mayor papel para envolver en la administración de este periódico.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

### LINEAS DE CUBA Y MÉJICO

SERVICIO DEL NORTE.—El día 16 de Junio saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor

#### CATALUÑA

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba á isla de Santo Domingo.

SERVICIO DEL MEDITERRANEO.—El día 25 de Junio saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

#### M. CALVO

directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos, litorales Cuba é isla de Santo Domingo.

### LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de Junio saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor

#### MONSERRAT

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

### LINEA DE FILIPINAS

El día 21 de Junio saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

#### DE IS I A NAY

directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa; de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

### LINEA DE BUENOS AIRES

El día 2 saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

#### P. DE SATRUSTEGUI

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

### LINEA DE CANARIAS

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor

#### M. L. VILLAVERDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, regresando á Barcelona por Santa Cruz de Tenerife, Cádiz, Málaga (acutativo), Alicante y Valencia.

Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 26 de cada mes.—Salida de id., el 27 á las 10 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 27 á las 15 horas.—Salida de id., el 28 á las 18 horas.—Llegada á Santa Cruz de La Palma, el 26 á las 6 horas.—Salida de id., el 29 á las 16 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 30 á las 6 horas.—Salida de id., el 1.º á las 10 horas.—Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 1.º á las 15 horas.—Salida de id., el 1.º á las 18.

### LINEA DE TANGER

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

Sublime ELIXIR Agua de Botot. Sala Dentrífico aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA de París. 17, Rue de la Paix, París. SE VENDE EN TODAS LAS BUENAS CASAS

ELIXIR CURACION CIERTA ENFERMEDADES del ESTOMAGO Gastritis, Gastralgias, Diarreas, Vómitos, Pesadez del Estómago y Afecciones generadas de las Vías digestivas.

á la Papaina TROUETTE (Pepsina Vegetal) UNA GOTITA DESPUES DE CADA COMIDA. PARIS, Venta por Mayor, TROUETTE-PERRET, 163 y 165, Calle de Saint-Antoine. Deposito en todas las Farmacias.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MEDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de oro



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos. La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión. La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea. La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición. La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños. La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida. La Harina lacteada Nestlé seemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

## LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

Gran fábrica de JABONES, comunes, finos y perfumados

Especialidad en aguas de Tocador KAWANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA, DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

### PEREDA Y COMPAÑIA.—SANTANDER

### Economía

Para hoteles y casas de campo. Baterías de cocina especiales. Lámparas de jardín. Sorbeteras. Cafeteras de todas clases. Armarios fresqueras. Sparklets para hacer gaseosas. Utensilios. Menaje grandessurtidos.—Precios baratos.—Antigua Lampistería de Marin 12, Plaza de Herreradores, 12, esquina á San Felipe Neri.

Las Verdaderas Pastillas con Sales naturales extraídas de las Aguas Minerales de VICHY. Digestiones difíciles. Males de Estómago. ESTACION DE BAÑOS desde el 15 de Mayo hasta el 30 de Setiembre Baños, Duchas, Casino, Teatro

### COMPANIA MADRILEÑA DE TELÉFONOS

Tarifa de precios al año

	PESETAS
Por una estación particular.....	800
Por una estación para fincas urbanas ocupadas por varios inquilinos, pudiendo hacer todos ellos uso del teléfono.....	400
Por una estación para casinos, círculos, etc.....	1,000
Por cada 100 metros ó fracción de ellos que pase del término municipal.....	
Las instalaciones con aparatos especiales de lujo, además de la cuota de abono correspondiente, pagarán:	
Aparato mural con micrófono granulado magneto para las llamadas y caja en forma de pupitre para la pila, montado todo en una placa de madera fina.....	20
Idem de sobremesa, llamado de columna, tipo de Ador.....	20
Id., id., extra, de forma elegante, estilo de las que construye la casa Ericsson.....	40

Locutorios públicos

Esta Compañía tiene establecidos locutorios públicos en las calles de Zurbano, núm. 13, piso 4.º izquierda; en la calle de la Princesa, núm. 8, piso 3.º izquierda; Pozuelo de Alarcón y en le Continental Express.

apuré todas sus razones para defender sus joyas amenazadas; pero esta vez había ya tan urgente necesidad, que la marquesa, lanzando un doloroso suspiro, sacó un collar que podría valer unos 12.000 francos.

La baronesa insistió de nuevo para que se hiciese una sola venta de todo lo que quedaba; pero á esta proposición la marquesa se resistió de tal modo, que la baronesa comprendió que toda tentativa era inútil.

La marquesa, además, exigió de aquella venta mil escudos para sus gastos personales, que le fueron entregados.

Mad. de Marsilly se procuró los 15.000 francos, como se habían procurado los 9.000, siempre por mediación de M. Duval.

Entre tanto Cecilia crecía y había llegado á ser una hermosa niña de doce años, grave y dulce, tierna y religiosa con el rostro de un angel y el alma en toda su pureza; esto es, tal como aquella hubiera sido si no la hubiera herido la desgracia.

Muchas veces, su madre la contemplaba crecer y desarrollarse en medio de las flores sus hermanas, y pensaba que dentro de tres años la niña sería casi mujer, y entonces suspiraba preguntándose la suerte que el porvenir la reservaba.

Una cosa, sobre todo, inquietaba á madama de Marsilly, y no por ella, sino siempre por su hija; y es que sentía, que bajo el clima brumoso de Inglaterra, en medio de aquella eterna preocupación que le inspiraba su situación, su salud empezaba á resentirse. Mad. de Marsilly había sido siempre de constitución delicada, y aunque hubiera llegado á los treinta y dos años, sin accidente serio, hacia algun tiempo que por el otoño, sobre todo, experimentaba vagos padeci-

mientos, síntomas terribles de una enfermedad al pulmón.

Nadie, sin embargo, mas que madama de Marsilly podía apercibirse de aquella afección; á los ojos de los demás, su salud parecía mejor que nunca, su tez ordinariamente pálida, parecía animarse con el color de una segunda juventud y su palabra que la tristeza había hecho lenta y grave, se animaba algunas veces con la escitación de la fiebre, pero que podía entenderse por un exceso de vitalidad. En fin, la señorita de la Roche Bertrand había sido tan aceptable como ahora lo era Mad. de Marsilly.

Estos síntomas de destrucción, sin embargo, no pasaban desapercibidos para ella; así, pues, hacia el año de 1802, cuando las puertas de Francia se abrieron á los emigrados, tuvo por un momento la idea de volver á su país, por más que su palacio de la calle de Verniere se hubiese vendido, y sus tierras de Normandía y de Bretaña hubieran pasado á ser bienes nacionales; pero era una cosa grave aquel regreso á Francia, sin ninguna seguridad de fortuna, porque un viaje de aquellas circunstancias hubiera agotado todos los recursos de la baronesa.

La marquesa animaba á su hija á pasar el Estrecho, pretendiendo que una vez en Francia, obligarian á los usurpadores á devolver los bienes de que ilícitamente se habían apoderado; pero la baronesa, que no tenía gran confianza en las apreciaciones económicas de su madre, resolvió aguardar antes de tomar resolución ninguna.

Aguardó así hasta el año 1803. Cecilia tenía entonces trece años, aunque parecía tener quince. Su corazón, adquiriendo ya los sentimientos de mujer, había conservado sus creencias de niña, y aparte de sus juegos con Eduardo, que

desde hacia algún tiempo eran mucho más reservados, no había hablado á otro hombre que á M. Duval, porque los cuidados de su madre habían bastado por completo á su educación.

Esta educación era, por lo tanto, más distinguida que superior; sabía todas aquellas cosas que una mujer debe saber, y como debe saberlas, esto es, para servirse de ellas, no para enseñarlas. Dibujaba bastante bien flores y paisajes, pero su talento no se elevaba hasta el lienzo y el óleo. Tocaba el piano bastante para acompañar su voz suave y flexible cuando cantaba alguna melancólica canción, pero jamás le había ocurrido estudiar una pieza de efecto, y más bien improvisaba canciones melancólicas, como si fuese la música de su corazón la que tocase.

Por fin, conocía de un modo superior la historia y la geografía; pero no creía haberlas aprendido más que para alternar con acierto en la conversación.

En cuanto á idiomas, hablaba varios, sin presumir que aquello era un mérito más: hablaba indiferentemente el italiano y el francés con su madre, el inglés con los criados.

Sin embargo, la buena familia Duval, que continuaba prosperando gracias al buen tino de su jefe, no había cesado en sus buenas relaciones con la baronesa.

Mil veces M. Duval había invitado á la marquesa, á Mad. de Marsilly y á Cecilia á pasar una semana con ellos en Londres; pero Mad. de Marsilly había rehusado siempre. Sabía cuán fácil es impresionar á cierta edad el corazón de una joven, y temblaba por el porvenir de Cecilia.

Por su parte, cada vez que veía á la familia Duval, les reprochaba las rarezas de sus visitas, y fuera que hicieran eco en él estas quejas, fuera que tuviera

otros proyectos, M. Duval empezó á frecuentar más á menudo la casa de la baronesa, en la cual eran acogidos siempre con el mayor placer.

La marquesa condenaba siempre la afección que su hija demostraba á aquella familia plebeya; pero hacía algún tiempo que lejos de huir, bajaba al comedor, pero bajaba de gran ceremonia, poniéndose los pocos diamantes que le restaban, magnificencia que le daba gran superioridad sobre Mad. Duval, que iba siempre ataviada con la mayor sencillez.

Todas estas pretensiones hacían sufrir horriblemente á la baronesa, pero no se permitió jamás hacer á su madre la menor observación.

Por su parte, M. ni Mad. Duval no parecían fijarse en aquellas pretensiones de la marquesa, y quizá aunque las observaran las encontraban naturales, aunque era fácil observar cuánto agradecía á la baronesa su distinto modo de obrar.

En cuanto á Cecilia, no tenía la menor idea de estas diferencias sociales; sabía que M. Duval había hecho á su madre gran servicio en otra época, y los recibían siempre con la sonrisa en los labios abrazando á Mad. Duval como á una segunda madre, y viendo en Eduardo casi un hermano; esta franca cordialidad interesaba á la humilde familia, que llevaba una grata impresión de cada una de estas visitas, y al regresar, todo el camino, todo el día siguiente eran consagrados al recuerdo de la baronesa y de Cecilia.

Algunos meses transcurrieron aún, durante los cuales se acabaron los pocos recursos de la baronesa.

Fuó otra escena penosa para ésta el tener que recurrir á su madre; la marquesa no comprendía cómo en tan poco